



POCO MARGEN

Del gasto propuesto para 2023, 8 de cada 10 pesos serán para deuda y pensiones, aseguró Rogelio Ramírez de la O, titular de Hacienda, en su comparecencia ante diputados, donde fue criticado por las "cifras alegres" del presupuesto.

NEG. Y NAL. 7

Criticando cifras irreales a titular de Hacienda

Comparece Ramírez de la O ante diputados

Reprocha oposición ineficiencia en gasto; advierten aumento en cifra de pobres

CLAUDIA SALAZAR
Y MARTHA MARTÍNEZ
Diputados de oposición, y hasta de Morena, reclamaron ayer al Secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, las "cifras alegres" del paquete económico para 2023, los sobrecostos en las megaobras del Gobierno y el descuido del gasto educativo y salud.

En la comparecencia del funcionario federal en la Cámara baja, la diputada morenista de la comunidad transgénero, María Clemente García, protestó durante una de sus intervenciones.
"#Viruela #Símica #México #Sin Vacunas No ex-



ponga la Salud del pueblo de México”, mostró en una cartulina blanca.

Tal acto le generó a Clemente reclamos de su bancada. Al llegar a su lugar, discutió con Manuel Vázquez, por el cartel exhibido.

La también morenista Cecilia Márquez pidió respeto cuando las diputadas del PRI, Melissa Vargas y Jazmín Jaimés mostraron un par de cartulinas que decían: “Señor Secretario de Hacienda, la inflación está de la chingada, att: el pueblo de México”.

El priista Ildefonso Guajardo, ex secretario de Economía, señaló que la deuda, hasta julio, va en 3 billones de pesos en la actual administración, y se llegará a los 4 billones con la contratación que se prevé para 2023.

Señaló que ello coloca al gobierno de Andrés Manuel López Obrador en el mismo nivel de Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña, de incremento de deuda en un 25 por ciento por sexenio.

“Este sexenio tendrá el mismo impacto en la acumulación de deuda. El problema no es la deuda, a la deuda no le tengo miedo. Le tengo miedo a la ineficiencia del gasto, porque el gasto social sí aumentó 63 por ciento, pero el número de pobres creció entre el 18 y 20, digamos que en promedio diario más de 4 mil pobres producidos en esta administración.

“Y en salud traemos a 15 millones de personas fuera del sistema, y lo que se acumule”, reclamó.

Carlos Alberto Valenzuela, del PAN, advirtió que la asignación presupuestal a las megaobras afecta a otros sectores sociales.

Señaló que hay un recorte de más de 16 mil millones de pesos al programa de vacunación y otro de más de 14 mil millones de pesos al Cen-

tro Nacional para la Salud de la Infancia y Adolescencia.

La priista Eufrosina Cruz reclamó la falta de recursos de los refugios para las mujeres víctimas de la violencia, mientras que al Tren Maya lo llenan de millones.

“Una mujer que es víctima de violencia, señor Secretario, no puede regresar al lugar donde es violentada, y el paquete económico que recibimos hace días asignó 0 pesos al Programa de Refugios, que el año pasado, en 2022, que está por fenecer, traía 420 millones de pesos, ahora mandaron 0 pesos”, acusó Cruz.

De MC, Salomón Chertovskí recriminó el aumento de recursos para las Fuerzas Armadas y el castigo presupuestal para el sector social.

Reclamó que se niegue la realidad de que los diversos sectores especializados prevén un crecimiento económico de 2 por ciento en 2023, mientras el Gobierno insiste en duplicar la estimación.

“No calificamos de optimista el paquete económico 2023, lo calificamos como irreal, un artificio para complacer las expectativas de un Presidente ensimismado y para modificar las partidas a su antojo cuando las premisas no se cumplan, porque basta poner una simple mirada en la realidad para saber que los fundamentos están todos mal estimados”, indicó.

El perredista Marcelino Castañeda cuestionó a Ramírez si el Presidente le hace caso o si él se atreve a decirle que la economía va mal.

También ofreció “disculpas” por no quedarse a un desayuno con legisladores en días pasados, a quienes les pidieron el teléfono celular.

“Le pido una disculpa por no haberme quedado a su desayuno en Palacio de Gobier-

no. Pero no le iba a permitir que se quedara con mi celular. Usted aquí puede llegar con su celular. No hubo en la puerta nadie que se lo recogiera, como usted intentó hacerlo en el desayuno en Palacio de Gobierno.

“Me perdí unos chilaquiles, me perdí la fruta y el café, pero prefiero eso a rendirme porque, sépalo, que no somos sus vasallos”, recriminó.

TORTAS Y GALLETAS

Tras escucharse los posicionamientos de los legisladores de cada bancada, se declaró un receso para que el Secretario de Hacienda y su equipo de colaboradores pudieran comer.

Algo inusual, porque las comparecencias suelen realizarse de corrido y, si el funcionario que comparece tiene hambre, se le acercan bocadillos a su lugar.

El receso, que se declaró por 10 minutos, fue de casi una hora. En el área de “trasbanderas” de la Mesa Directiva, donde está la mesa de juntas, los funcionarios comieron tortas, ensalada y papas fritas.

Además, al regresar al salón del pleno, el titular de Hacienda siguió comiendo galletas, mientras los diputados empezaban a plantear sus preguntas.





Victor Zubieta

■ Rogelio Ramírez de la O, Secretario de Hacienda, durante su intercambio con legisladores en San Lázaro.



Defiende Adán López al Ejército en el Senado

Afirma que los militares
no son responsables
de la desaparición de
los 43 normalistas

CASO AYOTZINAPA

**LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
Y VÍCTOR GAMBOA**

—nacion@eluniversal.com.mx

Al asegurar que no se va a encubrir a nadie, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, salió en defensa del Ejército Mexicano y dijo que los militares no son responsables de la desaparición de los 43 estudiantes normalistas de Ayotzinapa.

Recordó que hay cuatro integrantes del Ejército detenidos, pero eso no quiere decir que haya sido una acción concertada de las Fuerzas Armadas.

Al comparecer ante el pleno del Senado, Adán Augusto López pidió a la oposición “no ver fantasmas”, pues eso tal vez se vea en países de América del Sur o se vic en México en el 68.

| NACIÓN | A10

CASO AYOTZINAPA

“No se encubre a nadie; Ejército no es responsable”

Comparece ante el Senado el titular de Segob, Adán Augusto López; **rechaza promover chantaje y amenaza para impulsar la reforma para ampliar la militarización en el país**

**LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
Y VÍCTOR GAMBOA**



El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, dijo que en las investigaciones sobre el caso Ayotzinapa “no se va a encubrir a nadie” y tampoco fue “una acción concertada del Ejército Mexicano”, por lo que llamó a la oposición y los críticos a no ver “fantasmas”.

Durante su comparecencia ante el pleno del Senado y frente a los cuestionamientos de legisladores de oposición sobre la participación de militares, dijo que en la desaparición de los 43 normalistas, “este gobierno ha hecho un enorme esfuerzo para que los mexicanos conozcamos qué sucedió en el caso Ayotzinapa, con la desaparición de los 43 estudiantes en esa trágica noche de Iguala, como nunca se le ha dado total transparencia”.

Durante la IV glosa del Informe de Gobierno, aseguró que no se encubre a ninguna persona, pero tampoco se puede admitir que el responsable de la desaparición sea el Ejército Mexicano.

“Aquí no se va a encubrir a nadie y ahí tampoco comparto la expresión de que el responsable es el Ejército... porque desde luego que hay en este momento cuatro elementos del Ejército Mexicano, pero no quiere decir, y ahí está el informe, que haya sido una acción concertada del Ejército Mexicano”, insistió.

“No veamos fantasmas, eso tal vez lo podamos encontrar en países de América del Sur, se ve muy lejana la noche de 1968”, dijo y reiteró su confianza en el Ejército Mexicano.

En otros temas, el secretario de Gobernación rechazó promover la política del chantaje y la amenaza en el cabildeo de la reforma que busca ampliar la militarización en el país, por lo que llamó a la oposición a construir consensos para avalarla antes del próximo 5 de octubre.

Frente a los señalamientos del senador del grupo plural, Emilio Álvarez Icaza, afirmó que su formación política lo obliga a ser respetuoso de las posturas divergentes y dialogar con todos: “Lo que no le acepto ni le aceptaré nunca, porque no tiene una sola prueba, es que se refiera [a mí] como el que promueve la política del chantaje y la amenaza”, respondió López Hernández.

Llamó a la oposición en el Senado a aprovechar el proceso legislativo que concluye el próximo 5 de octubre para construir en consenso un dictamen que permita resolver de fondo el problema de la inseguridad.

“Yo creo que tendríamos que aprovechar el momento y buscar construir entre todos y aprovechar que hay una minuta aquí en comisiones y a lo mejor podemos desde el mismo quinto transitorio, en un primer esfuerzo, sentar las bases y posteriormente creo que debería asumirse una responsabilidad compartida y, de ser necesario, ir a una reforma del séptimo transitorio, debería hacerse, aprovechemos la minuta que está en comisiones y tratemos de construir en consenso”, argumentó.

Ante los cuestionamientos de senadores de oposición por la reforma constitucional que busca ampliar hasta 2028 la presencia de las Fuerzas Armadas en labores de seguridad pública, dijo que el debate no es sólo si se militariza, sino qué tanto se ha avanzado en el país en la construcción de la Guardia Nacional como la institución más preparada, “y si nos hemos equivocado, pues rectifiquemos”.

Expuso que se deben buscar coincidencias para resolver de fondo el problema de la inseguridad: “Aprovechemos la minuta y tratemos de construir en consenso”, reiteró.

Consideró que este es el momento ideal para tomar una decisión para enfrentar la batalla a la inseguridad.

“Lo que no hagamos ahora difícilmente lo haremos en 2024”, subrayó y recordó que el plazo para aprobar el dictamen de la reforma constitucional vence el 5 de octubre, “tenemos tiempo y disposición para que ello suceda”.

Por otra parte, el titular de la Secretaría de Gobernación (Segob) defendió al mandatario electo de Tamaulipas y expuso que “Américo, aunque les duela, va a ser un gran gobernador”.

Ante una cartulina que exhibió la senadora Lilly Téllez, donde aparece una fotografía del gobernador electo, Américo Villarreal, así como el senador José

Narro, con un empresario presuntamente vinculado con el crimen organizado, el funcionario la exhortó a acudir a la Fiscalía General de la República.

Ante el pleno legislativo, dijo: “Ni con telescopio alcanzo a ver la foto, pero yo, si me permite una sugerencia, si tiene elementos acuda a la FGR y

ADÁN AUGUSTO LÓPEZ
Secretario de Gobernación

“Américo, aunque les duela, va a ser un gran gobernador... ni con telescopio alcanzo a ver la foto, pero si tiene elementos acuda a la FGR y denuncie”

EL DATO

La senadora Lilly Téllez mostró una foto que exhibe a Américo Villarreal con un empresario presuntamente vinculado con el crimen organizado.





El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, exhortó a los senadores a ponerse de acuerdo para sacar adelante la reforma constitucional para ampliar la participación de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública.



Adán Augusto en el Senado

Los que participaron fueron “cuatro”, no todo el Ejército

SILVIA ARELLANO - PAG. 8

“No fue el Ejército, solo los 4 presos”

Comparecencia. La verdad sobre los 43 “se va a saber”, subraya Adán Augusto López ante senadores

SILVIA ARELLANO
CIUDAD DE MÉXICO

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, puntualizó que “no es el Ejército, son cuatro elementos” quienes participaron en la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa.

Durante su comparecencia en el Senado como parte de la glosa por el cuarto Informe de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, el titular de la Segob fue cuestionado por legisladores de Grupo Plural, PRI y PAN sobre este caso y afirmó que “la verdad se va a saber”.

En la ronda de preguntas la panista Kenia López le cuestionó si el Ejército, como institución, participó en la desaparición de los alumnos.

—Usted dijo que respondiera sí o no elementos del Ejército están implicados en el caso Ayotzinapa, no le puedo dar detalles —respondió el funcionario.

—Sí o no —insistió la senadora.

—Según lo que ha trascendido, cuatro elementos del Ejército mexicano participaron en la tragedia de Ayotzinapa, lo dije hace un rato, están detenidos... pues una golondrina no hace verano, porque alguien dijo el Ejército mexicano y no, elementos del Ejército, en este caso, cuatro, sí, desde luego que están implicados en los hechos de esa trágica noche.

Después añadió: “La verdad se va a saber, como estamos todos los mexicanos pidiendo que se sepa qué pasó en la Guardia ABC, por ejemplo... Y que no veamos fantasmas donde no los hay...”

Sobre la participación de las fuerzas armadas en la-



bores de seguridad pública, llamó a los legisladores a que, con el consenso de todos, se construya una alternativa que permita en los próximos días aprobar la minuta que reforma la Constitución sobre ese tema.

“Yo creo que entre todos tenemos que hacer

un esfuerzo y construir una solución a corto, mediano y a largo plazo. No tienen, a veces, las policías municipales ni una resortera para enfrentar a los delincuentes. Desafortunadamente perdimos a las policías municipales y, en la mayoría de los estados, a las policías estatales. Y sería hasta ocioso que de aquí hasta marzo de 2024 poder solucionarlo, porque el debate no es nada más si se militariza o no”, subrayó.

Registran avances

Al respecto, Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado, dijo que en un primer acercamiento el bloque de contención y la bancada de Morena coincidieron en que hay que darle certeza jurídica y seguridad constitucional a las fuerzas armadas para que realicen labores subsidiarias en materia de seguridad pública.

Además, se deben establecer mecanismos de control parlamentario sobre el desempeño de las funciones de esas institu-

ciones, con evaluaciones periódicas, que ahora hay que plasmar en una redacción que satisfaga a todos.

En entrevista dijo que acordó con la oposición realizar una propuesta y redacción distinta al quinto transitorio sobre la prórroga para que fuerzas armadas continúen en tareas de seguridad.

“Por fortuna, nadie se cerró y nadie objetó el mecanismo. Vamos a hacer un esfuerzo de redacción todos y de aquí al viernes vamos a trabajar de manera conjunta para ver si logramos los acuerdos sobre la reforma constitucional al quinto transitorio. El martes 4 de octubre pretendemos subirlo al Pleno si es que logramos un acuerdo, si no, subimos el mismo dictamen que se retiró por la ausencia de acuerdos”, expresó.

Dijo que tienen claro que no se puede dejar en la indefinición jurídica y constitucional a las fuerzas armadas. ■





El líder morenista Ricardo Monreal y el encargado de la política interna durante la sesión de ayer. JESÚS QUINTANAR



ABOGADOS DE MILITARES ACUSAN POLITIZACIÓN

Denunciarán a Encinas por caso Ayotzinapa

POR DAVID VICENTEÑO

Los abogados de los cuatro militares detenidos por la desaparición de los 43 denunciarán penalmente a Alejandro Encinas, titular de la Comisión de la verdad para el caso Ayotzinapa.

Alejandro Robledo y César Omar González, defensores legales del general José Rodríguez Pérez, el capitán José Martínez Crespo, el sargento Eduardo Mota Esquivel y el subteniente Fabián Alejandro Pirita Ochoa, afirmaron que el informe presentado el 18 de agosto está politizado, lo que impide que haya justicia para los padres de los 43.

“No puede ser obra de la casualidad el signo de la politización: un día se presente el informe haciendo graves acusaciones a los militares y, al otro, se anuncia el libramiento de órdenes de aprehensión contra ellos que no se refieren a aquellas acusaciones, pero que sí generan esa duda y esa percepción”, señaló Robledo en una conferencia afuera del Campo Militar número 1, en la CDMX.

“Resulta injustificable que se siga manipulando la información e inventando evidencias para fabricar culpables”, agregó el litigante.

Adelantó que, además de la denuncia penal contra el también subsecretario de la Secretaría de Gobernación, se analiza interponer quejas ante las comisiones Nacional e Interamericana de Derechos Humanos.

PRIMERA | PÁGINA 8



CASO AYOTZINAPA

Los militares detenidos denunciarán a Encinas

ABOGADOS DE LOS CUATRO PRESOS acusan manipulación de información y fabricación de evidencias contra sus defendidos; aseguran que el subsecretario de Gobernación ha politizado el tema

POR DAVID VICENTEÑO
david.vicenteno@gimm.coi

Los abogados de los cuatro militares detenidos por su presunta participación en el Caso Iguala descalificaron el informe presentado el pasado 18 de agosto, por estar basado en aspectos políticos, y anunciaron que procederán penalmente contra Alejandro Encinas, subsecretario de Gobernación y titular de la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia (CoVAJ) creada para este caso.

Alejandro Robledo y César Omar González ofrecieron una conferencia afuera del Campo Militar número 1 para dar un posicionamiento con relación a la situación de sus defendidos, el general José Rodríguez Pérez, el capitán José Martínez Crespo, el sargento Eduardo Mota Esquivel y el subteniente Fabián Alejandro Pirita Ochoa.

“Resulta injustificable que se siga manipulando la información e inventando evidencias para fabricar culpables, por lo que, en su oportunidad, presentaremos las acciones correspondientes en contra de quien corresponda”, afirmó el abogado Robledo.

“Estamos analizando, dependiendo de lo que le podamos acreditar, o a lo que se logre tener acceso de manera comprobada, pero van desde quejas en la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), en la Interamericana (CIDH) y probablemente denuncias de carácter penal”, indicó González.

Robledo acusó a Encinas de politizar las investigaciones y

presentar evidencias falsas en contra de sus defendidos.

“No es posible conocer la verdad y acceder a la justicia politizando este asunto y fabricando culpables... no puede ser obra de la casualidad, el signo de la politización, que un día se presente el informe del presidente de la CoVAJ haciendo graves acusaciones a los militares y, al otro, se anuncia el libramiento de órdenes de aprehensión contra ellos”, señaló Robledo.

RENUNCIA NO AFECTA

Sobre la dimisión de Omar Gómez Trejo, titular de la Unidad Especial de Investigación y Litigación para el caso Ayotzinapa, confirmada ayer por el presidente Andrés Manuel López Obrador, la defensa de los militares aseguró que no afectará el proceso en contra de sus representados.

“La renuncia del fiscal o no, a nosotros, la verdad, no nos incumbe, no nos afecta, el fiscal y el subsecretario Encinas, independientemente de que estén o no en el cargo, tendrán una responsabilidad con México, con los mexicanos, con la historia y con la justicia, por la manera en cómo han llevado esta investigación”, afirmó González.

En relación con un supuesto desistimiento de las órdenes de aprehensión en contra de militares, por parte de la Fiscalía General de la República, el litigante indicó que sus representados no están incluidos.

“No, los cuatro defendidos nuestros no están en el paquete de desistimiento de las

órdenes de aprehensión, el desistimiento de las órdenes de aprehensión, hasta este momento, para nosotros ha sido meramente por medio de los medios de comunicación, no tenemos acceso a un documento oficial que así lo acredite”, dijo.



**López Obrador:
nada descarrilará
pesquisas del
caso Ayotzinapa**

● “Existen presiones de todo tipo, pero sigue firme la voluntad de justicia”

● Manifestantes lanzan petardos e incendian dos vehículos en el Palacio de Justicia de Iguala

E. OLIVARES, A. URRUTIA
Y S. OCAMPO/P3A5

SEGUIREMOS, SIN LIMITACIONES: AMLO

Fracasarán presiones para descarrilar el caso Iguala

Avala el desestimiento de 21 órdenes de captura y el informe testado del Covaj

**EMIR OLIVARES Y
ALONSO URRUTIA**

A pesar de las “muchas presiones” que pretenden descarrilar la investigación del caso Ayotzinapa, éstas continuarán hasta esclarecer los crímenes contra los normalistas, aseveró el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Tras la movilización de la víspera por el octavo aniversario de los crímenes, cometidos entre la noche del 26 y la madrugada del 27 de septiembre de 2014 y días subsiguientes en Iguala, Guerrero, en la mañana de este martes el jefe del Ejecutivo una vez más pidió confianza a los padres y las madres de los estudiantes en que continuará la pesquisa.

“Ojalá y me crean que estamos recibiendo muchas presiones de todo tipo y de muchas partes, pero que tenemos la firme voluntad de hacer justicia y estoy acostumbrado a resistir. Que no estén pensando nuestros adversarios conservadores, los corruptos, los que encubrieron este crimen, los que seudodefensores de derechos humanos, que en realidad son partidarios del conservadurismo, que no estén pensando que van a descarrilar la investigación. Vamos a seguir adelante, sin limitaciones, sin presiones”, señaló.

El mandatario confirmó la renuncia del titular de la Unidad Especial para el caso de la Fiscalía General de la República (FGR). Omar Gómez Trejo. Aseguró que la dimisión se debió a diferencias sobre los procedimientos para solicitar órdenes de aprehensión contra presuntos responsables.

Apoya retiro de órdenes de aprehensión

A la par, López Obrador reconoció que apoya el desistimiento de la FGR de 21 órdenes de captura porque no eran casos considerados en la investigación de la Comisión para la Verdad y el Acceso a la Justicia del caso Ayotzinapa (Covaj), que encabeza el subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas.

Ayer, en su edición impresa, *La Jornada* publicó que Gómez Trejo presentó su dimisión al cargo luego de que, sin consultarlo, agentes del Ministerio Público Federal se desistieron de 21 órdenes de aprehensión que había solicitado la FGR y aprobado el juzgado segundo de distrito en materia penal, en contra de 83 probables involucrados en los crímenes con-

tra los normalistas.

“El fiscal se va porque no estuvo de acuerdo con los procedimientos que se siguieron para aprobar las órdenes de aprehensión, o sea hubo diferencias en eso. Y yo apoyo el que hayan sacado las órdenes de aprehensión, de acuerdo con lo que establece el documento (de la Covaj), que es el resultado de una investigación que llevó mucho tiempo”, enfatizó el Presidente, en respuesta a una pregunta sobre la

La Jornada



POLÍTICA



salida del funcionario.

Sobre la filtración del contenido testado del informe de la Covaj, expresó que si bien en principio se pronunció por que se diera a conocer toda la investigación a fin de que “los conservadores, reaccionarios y corruptos” no tergiversaran ni manipularan las cosas, en este caso en particular “están de por medio los sentimientos de los padres, porque hay cosas muy feas, horribles que sucedieron”.

Desestimó que con esa filtración los jueces puedan argumentar la vulneración al debido proceso de los implicados, pues se trata de un asunto “importantísimo de justicia”.

Eso implicaría “avaluar el método del juez de Matamoros”, Tamaulipas, Samuel Ventura Ramos, quien ha concedido sentencias absolutorias en favor de 120 implicados en el caso, razón por la que hay una denuncia penal en su contra.

De ahí que el mandatario reiterara la necesidad que el Poder Judicial se reforme a sí mismo: “Por eso es debido proceso o debido pretexto. ¿Y de quién es la culpa? Del Ministerio Público que no integra bien la averiguación y del juez que se aprovechó que no venía bien y no hubo precisión y (concede) libertad”.

Ejemplificó con el caso del capo Miguel Ángel Félix Gallardo, líder del cártel de Guadalajara, a quien recientemente se le concedió la prisión domiciliaria. “El juez insiste e insiste. Y pues sí, está enfermo y nosotros queremos ayudarlo, pero, imagínense, si tiene las denuncias, incluso en Estados Unidos, sale en libertad. ¿Quién queda mal? ¿Es el juez solo? ¿Es el Poder Judicial? No, es México, o sea (se diría) ‘en México hay impunidad’. Por eso no voy a dejar de insistir en la reforma al Poder Judicial”.





▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador una vez más pidió confianza a las madres y los padres de los estudiantes en que continuará las pesquisas. Foto Presidencia

